

人夫出し初体験のころ

毎日が立食パーティだった

立ったままメシを食う体験をさせてくれたのは人夫出し飯場だった。いまからざつと二十年前、大阪のことである。

戦争中からずいぶんいろんなところを歩いていろんな暮しをしたが、メシを立って食うのは、火事場の手伝い、葬式の手伝い、祭りの島中など、特殊非常な場合以外は知らなかつた。そして、特殊非常な場合の立ち食いはきまつてニギリメシで、醤油めしや塩味のあつあつの大ぶりなニギリメシを片手に、残った手にたくあんという格好で食うニギリメシはいつでもうまかった。

しかし、その飯場の立ち食いは特殊でも非常でもな

い毎日、朝めし夕めしを立つて食うのである。
これは——と思つた。長くいる気はしないところだな、と。

飯場の寝る方の部分は大部屋で、まんなかに通路があつて両側が二段の寝棚、脇一枚が一人の幅分のさまで四十人ぐらいのスペースはあつたろう。それにくらべる食堂部分がせまい。せまいから椅子、テーブルを置くわけにいかず、壁の適当な高さに板をとりつけてテーブル代りにしているのだ。つまり寝るのは寝棚、メシは食事棚である。

食事棚は巾三〇センチぐらい。食堂の二方の壁にとりつけてある。つまり、大工の使うカネ尺のようにな

伝票を書いて酒を受けとるのを最優先するのである。

そうして話がハズむと一時間はたちまちすぎ、また伝票書いて酒を追加して二時間にもなる奴がめずらしくない。

ということは、である。

土方の仕事開始は朝八時。バスや電車に乗つて飯場を出るのはその一時間前ぐらいが普通だ。出かける前に立つてメシを食い、バスや電車でも腰かけられないときが多い。仕事は全部立てやる。そして終るのが五時でまた腰かけられないバス、電車で帰つてさつそくの一杯もメシもやっぱり立つてている。

午前十時、午後三時の休憩は各十五分がきまり、ヒルは一時間で現場の適当な場所でメシを食う。これは腰をおろして食うから通算一時間半以外は立ち放しの計算だ。夕方六時に帰つてきて飲み食いしやべつて二時間すると八時。まずざつとみて朝から十一時間ほどは立つてているわけ。

エライもんだなあとため息が出た。

なにしろ私は一日三食のうち二食は立つてすますといふ刑務所にもない現実に圧倒されていた。

いまはまあ、そんな飯場はないだろう。

その当時だって、あといろいろと渡り歩いた飯場は

はできている。

私たちはそこにメシ、汁、おかずのどんぶりや皿をのせて食うわけだが、ほんとに皿がぶつかりそうな壁に向つて食うのはなんとも味けない。それに、壁に向つたら背中方角になる食堂中央の台の上にメシビツ、汁鍋が置いてあつてめいめい手盛りするのだから壁と向き合う必要もない。

で、メシを食う姿勢は妙なものだつた。

ゆつたりした気分の夕めしを例にとればこんな具合だ。

食事棚には諸式でとつた酒の瓶、コップまたは湯呑みがある。おかげの皿がある。メシや汁まで一度に並べてしまふ奴もある。だがそれで食事棚と真正面に体を向けてしまつてはみんなの顔が見えない。話ができるない。そこで自然と一定の姿勢ができる。

箸を持つた右手のひじを棚について体を半ばねじつて、みんなそうして顔が見えるようになつてしまへりながら飲みまた食うのだ。

人夫出しだから、三人五人ずつちがう現場へ行かされて帰りの到着もバラバラのが、そこで今日のあれこれ話を話し合う。帰つてすぐ風呂に行く者はましいなかつた。みんな地下足袋、長靴をはいたまま、諸式の

三月一日から実施される職業安定法によつて労働者供給事業は特定の場合を除き一切禁止される、数世紀にわたりて害毒を流して來た労働者請負という封建的な社会機構を日本から完全に一掃する上にまたとない機会である……

「この法律はどうなつてんだろ？」

「おまえアホとちやうか」Mはてんで相手にしてくれなかつた。「法律があつてもなくとも、土建屋ちゅうのは人夫出し頼りの商売やないけ、やめられやせんよ。第一おまえ、職安が土方の面倒みてくれるかい、ネゴト言わんと早う寝ニヤ」

まったく、言われてみればその通り。言われなくてもその通り。

特に感強れることではないが、以後二十年の暮らしを通して、日本の土木建築の業界が人夫出し飯場なしでは成り立たぬと身にしみて知つて現在に至る——と書くとリレキ書のようだが實際そういうこと。

一九六三年とあるから十一年前、古川慾といふ人が『日本の建設業』という本を出している。岩波新書、当時百三十円。いまは三倍ぐらい高くなつてゐるかな。

この古川氏は東大工学部卒業で本を出した当時の職業は建設省建設研究所第一研究部建設経済研究室長だそうで、とても一息では言えないし、言つてもすぐ忘れてしまふ長さだが、生まれが一九二五年とあつてこれが買つたとき私には實に目ざわりだつた。

人夫出し飯場もすでに初体験は遠くなり、こちらもMに負けないペテランになつてはいたけれどつまりは土方、飯場でこそナマエもちつとは必要（諸式の伝票なんか）だが釜へくればナマエもいらない。ただのニンゲンで一日の仕事さえすればカネにありつく。ドヤでは出ませんに大河内妻三郎とか森繁久作とか言つとけますむ。

そんなこちらの状態と、長つたらしい戸書きの役人とが同じ年の生まれなんだな。しかも建設業という一つの世界に結ばれて。

親の顔、考えたくもなし、考えたおぼえもほとんどないそいつをこのときは考えた。

るとしても。

——建設業はさらに労働力をも常時、直接の形で經營内に保有しない。施工と工事の完成を約するいわゆる元請としての総合工事業と、労働者との間には、雇傭の関係が多くの場合にない……

土木建築のあらゆる工事のもつとも下に人夫出し飯場が存在することを、ここではムズカシク書いてあるのだ。

——これらの事情を、集中的に表現しているのが工事下請の制度である。いわゆる下請制度は多くの産業部門に

みられるところで、内容はともあれ形としてはめずらしくものではない。しかし建設工事下請は必要労働のほとんど全体をおおうところに大きな特長がある……つまり、役人といえどもわかつてはいるということだろ。末端に人夫出しあり、の現実を。ただし、ある程度エライ役人ではあっても、わかっている以上には何か実際に人夫出しをなくすように動くことはできない。もう一ヶ所、同じことを少しづかう文章で書いてある。

——建設業下請制はその依存率がすこぶる高くほとんど一〇〇%に近いこと……現場における直接労働の提供

同年生まれの古川氏、このヒトの親はせがれに安心し満足していることだろうが、オレの親は可哀想なもんだ——と。それからまあガキ時分のともだちのことなんかも考えさせられて、よくなかつたね寝心地が。

しかし、そんな思いをするのが目的で買った本ではない。一番下っぱでも長年くらしている土方社会、そいつを一つ、こちらが体で知つたとは別の角度からベンキヨウしてみるとも悪くなからう、ちょっと手軽に読めそうな本はないかというつもりで買ったのだ。

だから読んだ。

そして次のようなところが印象に残つた。

——一体に建設業の数がどれだけあり、その規模分布がどうなつてゐるかという基本的なことがらが、なかなかかんたんにはつかめない……中小・零細な建設業が実はすこぶる多くて、その下層では「企業」の実体が實際上あいまいな場合もある……

たしかにそうだろう。建設業者というのは大臣登録か知事登録かの金看板みたいなものを出しているが、人夫ナイヨという顔をしたのもいる。だが、土方の親分が建設業者でないとしたら何なのか。実態はピンハネ業であ

という形をとるものが多いことに特長がある。建設業の下請は決して補助的な役割を果すのではなく、主要な工程の主役なのである……

下請の施工業者の下にいるのが人夫出しから現場へ行つての労働者なのだから、ではそれは主役のなかの主役になるわけか。それにしても安いカネで使われるものだ。また次のところも目を引いた。かつて図書館まで行つて手帖にうつした「人夫請負いを一掃せよ」という問題がどうなったかが書いてある。

——下請は労働力の調達者・管理者であり現場労働の監督者でもある。労務供給下請は戦後昭和二二年職業安定法によつて一たん排除がこころみられたのであつたが、二七年の安定法の一部改正によつて実質的には骨抜きになつた……

——下請は労働力の調達者・管理者であり現場労働の監督者でもある。労務供給下請は戦後昭和二二年職業安定法によつて一たん排除がこころみられたのであつたが、二七年の安定法の一部改正によつて実質的には骨抜きになつた……

——下請は労働力の調達者・管理者であり現場労働の監督者でもある。労務供給下請は戦後昭和二二年職業安定法によつて一たん排除がこころみられたのであつたが、二七年の安定法の一部改正によつて実質的には骨抜きになつた……

八尾、淀川区中島、西淀川区桜町、同じく大和田、姫

Nのことその他

をやつていた。いまは店の場所を移して全体に親しめない感じになり、ものもマズそうな大寅が銀座通りの角にあつたとき、その前でNは店を出していたのだ。

変り身の早さにびっくりしたが

「なんでもエエやんけ、おのれの気の向いたこととして生きとりやあ……」

と言われたのをこのごろ思い出す。それは私が地下足袋をはかなくなつたからではなくて、そう言つて笑つたNが、また現場へ出はじめてアタマに怪我をして、何年になるか、長いこと病院通いをしているからなのだ。

寝ると食うとはどうにかできているとはい、Nが気

の向いたことをして生きているのではないのは明らかである。

いつ会つてもユーワツそうで、どことなく若いのはいいが笑顔がさびしい。飲もうかと誘つても首をヨコに振る。

同じ飯場にいたDが妻子三人かかえて神戸の団地住いで、いろいろ免許もとつた一人前のトビになつてゐる話や、ボート狂いでマージャンくろうとのTが鉄筋屋の親方になつてゐる話や、Nが同じことを言うからこつちも同じことを答えて別れるのだが。

おそらく、人夫出し飯場で一つ釜のメシを食つた仲間

路筋磨、京都西大路、富田林、池田、門真、鶴見区鶴見、埼玉川口、和歌山、住之江区柴谷、京都岡崎、港区八幡屋——

十本の手の指を何べんも曲げたり伸ばしたりと前に書いたが、そいつを全部ならべてみようと思つてもできない。わずか十五、しかも順不同である。

ならべたのをじつと見ていると、そこで知り合つたやつ、そこで起つたこと、どんな現場で何をやらされたか、少しずつだが浮んでくる。まだほかに東住吉の長居公園の近くとか高根のどこかとかも思い出した。

そして、人夫出し飯場の出入りをくり返しながら徐々に釜ヶ崎ぐらしに馴れて、飯堀行きが少なくなり、その分だけ釜の拾い仕事がふえ、直行の口もかかつてきたのがわかる。

暮れ正月でも梅雨どきでも、飯場へ行かずにしのげなくては半人前だと言われたのはいつだつたか。遠い遠いことのようだ。

ごくたまに、立ち食い飯場に長くいるあいだに顔を覚えたNと道で出会う。

Nは酒は強いが人がらのおだやかな男で、いまだにどこなく若い。お互いにあの飯場を出て、釜ヶ崎で「よう」と言つたが、そのときは夏で、Nは西瓜の切り売り

がわかる。

Nは酒は強いが人がらのおだやかな男で、いまだにどこなく若い。お互いにあの飯場を出て、釜ヶ崎で「よう」と言つたが、そのときは夏で、Nは西瓜の切り売りがわかる。

そういう、奇妙な縁をつくるのが、いいところのない人夫出し飯場のわずかな功徳だろうか。

トコロモシラヌ ナモシラヌ……とは昔の遊廓の女たちの歌だそうだが、人夫出し飯場では男同士がそんな具合にふれあって、ほんの少しだけ、たとえばナマエ（姓のみ）や頬つきや酒ぐせなんかのどれか一つを印象にとどめる。そして別の場所でまた出会つたり出会わなかつたり。

現役で人夫出し飯場を出たり入りしてゐるともだちのSに会えたら、昔からキッチンと手帖をつけている（現場名、作業内容、早出残業歩増しの有無、諸式の控えからめしのおかずまで）Sの手帖をそつくりここへ紹介させてもらおうと考えていた。

しかしSはドヤに荷物を置いて遠くへ仕事に出かけて会えない。これが心残りだ。

それからもう一つ、人夫出し飯場のオヤジはほとんどすべて朝鮮人、あるいは韓国人だと私の体験は思わせるのだが、建設業について書いた本でも「在日」朝鮮人・韓国人を書いた本でも、そこにペンを及ぼしたものにぶつからない。